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Новости К 95-летию ВЛКСМ

Подготовила
 Наталья Соломатова.

Â ÷èñëå 
ëó÷øèõ ïåäàãîãîâ

В преддверии Всемирного дня 
учителя в городе Вологде состо-
ялся торжественный приём луч-
ших работников общеобразо-
вательных, дошкольных педаго-
гических учреждений и учрежде-
ний дополнительного образова-
ния, достигших высоких резуль-
татов в профессиональной дея-
тельности. 
Наш район на встрече пред-

ставляли директор Верховажской 
средней школы Г.И.Воробьёва и 
учитель химии и биологии Ниж-
некулойской средней школы 
Н.Н.Жукова. 
Галина Ивановна была награ-

ждена  Почётным знаком Губер-
натора области «За заслуги в раз-
витии образования Вологодской 
области», а Надежде Николаевне 
вручена Почётная грамота мини-
стерства образования и науки РФ 
и сертификат на денежное поощ-
рение, как победителю Федераль-
ного конкурса. 

Ïîâàëåííûå 
äåðåâüÿ 
è îòêëþ÷åíèå ñâåòà

В минувшее воскресенье на 
пункт единой дежурной диспет-
черской службы пришло штор-
мовое предупреждение, в кото-
ром сообщалось, что неблаго-
приятные погодные условия 
сохранятся на территории рай-
она с 13.00 часов 13 октября 
до 07.00 часов 14 октября. При 
этом порывы северо-западного 
ветра будут достигать от 18 до 
23 метров в секунду. 
Непогода дала о себе знать уже 

около четырех часов дня. Пер-
вый звонок поступил от жителей 
поселка Южный. Они сообщили об 
отключении электроэнергии. Сле-
дующий сигнал пришёл из Липок, 
где две улицы также остались без 
света, затем по той же причине 
позвонили из верховской деревни 
Киселёво. Причиной обрыва прово-
дов стали упавшие деревья. Ещё 
один звонок поступил от жителей 
деревни Кузнечиха, здесь дерево 
упало на дорогу и преградило путь 
автотранспорту. Все последствия 
стихии были устранены в течение 
понедельника. 
Напоминаем жителям района, 

что о любых чрезвычайных проис-
шествиях необходимо сообщать по 
телефону ЕДДС 2-11-50. 

Участники субботника в Комсомольском парке.

Полина Кузьминична Платова. Дети с удовольствием помогали высаживать саженцы.

Первоначально в парке были поса-
жены берёзы и рябины. И вот в суббо-
ту, 12 октября, жители близлежащих 
домов и улиц, бывшие комсомольцы, 
с семьями, детьми, собрались, чтобы 
подсадить новые деревья. Теперь 

Мало кто знает, что этот парк находится на пересечении улиц Свет-
лая и Российская в селе Верховажье. Заложен он был десять лет 
назад к 85-летнему юбилею ВЛКСМ. Инициатором и организатором 
выступил отдел охраны окружающей среды и природных ресурсов, 
а исполнителями стали ученики Верховажской средней школы во 
главе с педагогом П.К.Платовой. 

здесь появились ещё липы и ели. 
Организаторы не забыли пригласить 
Полину Кузьминичну. 
Жители постоянно следят за чисто-

той в парке, косят и убирают траву, 
ремонтируют огород, сделана здесь 

и волейбольная площадка, детишки 
облюбовали это место для игр. Имен-
но поэтому совет женщин во главе с 
Т.Н.Полежаевой выступил с предло-
жением к главе Верховажского сель-
ского поселения А.Н.Малыгину на 
следующий год сделать в парке ещё 
и детскую площадку. Анатолий Нило-
вич в помощи не отказал. Участники 
субботника благодарят В.М. Першину 
за предоставленные саженцы. 

Наталья Соломатова.
Фото автора.
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Наше интервью

Ответы на «Прямой провод»

 - Михаил Михайлович, 
судя по редакционной 
почте, количество претен-
зий к связистам со сторо-
ны населения снизилось в 
разы. А ведь не так уж давно 

жалоб на плохую работу 
телефонов было немало. 
Что изменилось?

 - Действительно, еще лет 
15 назад число обращений по 
этому поводу достигало полу-

В районе продолжится замена аналоговых сельских 
АТС на цифровые. Телефонизация плюс «интернетали-
зация» Верховажья. Абоненты лесного поселка Рогна 
и микрорайона Решетиха. Капитальный ремонт распре-
делительных кабелей на улицах Полевой и Смидовича. 
Количество пользователей широкополосного Интер-
нета в райцентре. О перспективах развития и совер-
шенствования связи корреспондент «ВВ» беседует с 
начальником участка эксплуатации №4 межрайонно-
го центра технической эксплуатации телекоммуника-
ций Вологодского филиала ОАО «Ростелеком» Миха-
илом Мухориным.

Î òåëåôîíå 
è íå òîëüêî

Íåïðåìåííûì àòðèáóòîì áûòà 
âåðõîâàæàí ñòàíîâèòñÿ Èíòåðíåò

тора-двух десятков ежеднев-
но. Теперь столько жалоб не 
набирается и за неделю. Тех-
ника не стоит на месте, раз-
вивается, совершенствует-
ся. Ежегодно уменьшается 
количество воздушных линий 
связи, мы постепенно заменя-
ем их на кабельные. На сегод-
няшний день из 18 АТС в рай-
оне семь – цифровые. А это 
новый уровень связи, отсутст-
вие при телефонном разговоре 
лишних помех, шумов. Плюс 
появление возможности для 
предоставления широкополо-
сного доступа к сети Интернет.

 - Есть надежда на «оциф-
ровку» оставшихся аналого-
вых АТС?

 - Да, эта работа будет 
продолжаться. Мы провели 
ремонт кабельных линий связи 
в поселке Теплый Ручей, Сиби-
ри, В-Терменьге. Установлены 
семь контейнеров под будущие 
цифровые станции. Выполнен 
ремонт помещений под АТС в 
Коленьге и Теплом Ручье.

 - Не могу не спросить о 
поселке Рогна, где еще сов-

сем недавно обеспечен-
ность местного населения 
телефонами не выдержива-
ла никакой критики. Какова 
там сейчас ситуация со свя-
зью?

 - В Рогне имеется 38 теле-
фонов, а также 16 абонентов 
широкополосного доступа к 
сети Интернет.

- Другой вопрос – места 
массовой индивидуальной 
застройки. Каков уровень 
телефонизации новостроек 
на Решетихе?

- В микрорайоне Решетиха 
есть техническая возможность 
телефонизации 70 индивиду-
альных жилых домов с пре-
доставлением доступа к сети 
Интернет. На сегодняшний 
день там 18 абонентов теле-
фонной сети, 29 домов под-
ключены к Интернету. 

- Кстати, для подключению 
к Интернету через ADSL обя-
зательна установка домаш-
него стационарного телефо-
на?

- Нет, необязательна. Где 
есть техническая возможность 

– там подключим без установ-
ки телефона.

- Какие еще есть перспек-
тивы по улучшению связи в 
селе Верховажье?

- Планируется ремонт маги-
стрального кабеля на части 
улиц Полевой и Смидовича с 
последующим капитальным 
ремонтом распределительных 
кабелей. Это участок от улицы 
Луговой и до ручья. Кабели 
подведем к каждому дому. Это 
значит, будет обеспечена теле-
фонизация и доступ к Интерне-
ту существующих абонентов, 
а также и подключение новых 
пользователей. К слову, на 
улицах Полевой, Смидовича и 
Мелиоративной сейчас через 
ADSL к сети Интернет подклю-
чены 70 абонентов.

- А сколько таких пользова-
телей в целом по райцентру?

- Широкополосный доступ к 
«паутине» имеют 650 верхова-
жан. И это количество будет 
расти. 

Беседовал 
Владимир Басов.

Ïðî òðîòóàðû, êîëîäåö, 
ñòðàõîâêó è ãàç...
На «Прямой провод» в октябре поступило 25 вопросов, читайте ответы на них.

1.  Чем  закончился ажи-
отаж вокруг Пестерёв-
ской рощи? В №69 

«Верховажского вестника» 
за 28 августа 2013 года в 
материале З.Н.Кавериной, 
помощника прокурора рай-
она, «О строительстве в 
Пестерёвской роще» ска-
зано, что о рассмотрении 
актов прокурорского реа-
гирования читателям будет 
сообщено дополнительно. 

На вопрос 
отвечает помощник 

прокурора, юрист 
3 класса 

З.Н.Каверина:
- Напоминаем читателям, 

что в августе 2013 года про-
куратурой района проведена 
проверка по коллективному 
обращению граждан о нару-
шении земельного законо-
дательства в Пестерёвской 
роще.
По результатам проведённой 

проверки прокуратурой райо-
на 21.08.2013 года главе Вер-
ховажского сельского посе-
ления внесено представле-
ние об устранении нарушений 
закона, которое рассмотрено, 
нарушения закона устранены, 
начальник отдела по земель-
ным отношениям администра-
ции Верховажского сельского 
поселения в соответствии с 
распоряжением главы Верхо-
важского сельского поселения 
привлечена к дисциплинарной 
ответственности. 
Кроме того, 23.08.2013 года 

индивидуальный предприни-
матель привлечён к админи-

стративной ответственности 
по ст. 7.1 КоАП РФ (самоволь-
ный захват земельного участ-
ка). Ему назначено наказание 
в виде штрафа. Кроме того, 
16.08.2013 года должностны-
ми лицами Отдела по Соколь-
скому и Верховажскому райо-
нам Управления Росреестра по 
Вологодской области ему было 
выдано предписание об устра-
нении допущенных нарушений 
земельного законодательства 
в срок до 15.11.2013 года путём 
оформления документов о пра-
вах на земельный участок для 
размещения летнего кафе в 
соответствии с действующим 
законодательством, либо осво-
бождения земельного участка 
от строений.

2. Когда всё-таки при-
ступят к расширению 
верховажского клад-

бища?
На вопрос отвечает 

первый заместитель 
главы Верховажского 

муниципального района 
П.П.Шутов:

- Земельный участок для раз-
мещения кладбища включён в 
границы с.Верховажье. Вопрос 
о сводке древесной расти-
тельности на данном земель-
ном участке рассматривается 
в Арбитражном суде Вологод-
ской области.

3. Что всё-таки плани-
руется построить на 
месте сгоревшего зда-

ния детского сада по улице 

Первомайской, рядом с ате-
лье?

На вопрос отвечает 
архитектор Верховажско-
го района Е.А.Каширина:

- Напоминаем читателям, что 
здание вместе с землёй выку-
пила фирма ООО «Мастер 
Ярославль». На этом месте 
будет построен магазин сме-
шанных товаров.

4. Жители деревни Сме-
танино:

- Нам ежегодно 
положено по 10 кубоме-
тров древесины, но рубить 
такой объём леса нецелесо-
образно. Хотелось бы знать, 
можно ли по закону выпи-
сать, например, 50 кубоме-
тров древесины, а потом в 
течение пяти лет не выпи-
сывать. Разъясните, пожа-
луйста. 

На вопрос отвечает 
и.о. начальника 

Верховажского район-
ного отдела – государ-
ственного лесничества 

О.В.Васильев:
- Так выписывать лесные 

насаждения для заготовки дре-
весины для собственных нужд 
нельзя в связи с тем, что зако-
ном предусмотрено ежегодное 
выделение древесины. Поря-
док и нормативы заготовки гра-
жданами древесины для соб-
ственных нужд утверждены 
законом Вологодской области 
от 12.01.2007 года №1551-ОЗ 
«Об установлении порядка и 
нормативов заготовки древеси-
ны, порядка заготовки и сбора 

недревесных лесных ресур-
сов, порядка заготовки пище-
вых лесных ресурсов и сбора 
лекарственных растений на 
территории Вологодской обла-
сти гражданами для собствен-
ных нужд».
Согласно статье 2 указанно-

го закона норматив заготовки 
древесины для ремонта или 
реконструкции хозяйствен-
ных строений и сооруже-
ний, за исключением хозяйст-
венных строений и сооружений 
на садовом, дачном и огород-
ном земельном участке, - до 10 
кубометров древесины на все 
указанные строения и соору-
жения ежегодно на семью либо 
на одиноко проживающего гра-
жданина.
Напоминаем, что граждане, 

которые получили хвойную 
древесину для строительст-
ва, ремонта, реконструкции 
жилых домов, хозяйствен-
ных строений и сооружений, 
должны отчитаться за целе-
вое использование выделен-
ной древесины. За нецелевое 
использование взыскивается 
неустойка в размере 10-крат-
ной ставки платы за единицу 
объёма лесных ресурсов. 

5. Часто отовариваюсь 
в магазине «Мясо-
Рыба». Недавно купи-

ла сыр, и он оказался несве-
жим. Например, в соседнем 
«Контакте» на сыре и колба-
се есть наклейки с датой и 
временем, когда товар выло-
жен на прилавок. Почему в 
«Мясо-Рыбе» этого нет?

На вопрос отвечает 
консультант отдела 

развития муниципальных 
образований администра-

ции района 
С.В.Дербина:

- Постановлением Прави-
тельства РФ от 19 января 1998 
года №55 утверждены «Прави-
ла продажи отдельных видов 

товаров».
П.19. Продавец обязан обес-

печить наличие единообраз-
ных и чётко оформленных цен-
ников на реализуемые товары 
с указанием наименования 
товара, сорта (при его нали-
чии), цены за вес или единицу 
товара, подписи материально 
ответственного лица или печа-
ти организации, даты офор-
мления ценника. 
В ред. Постановления Пра-

вительства РФ от 04.10.2012 
года №10007.
П.34. В случае предпродаж-

ного фасования и упаковки раз-
весных товаров, производимых 
продавцом, объём фасуемых 
товаров с короткими сроками 
годности не должен превышать 
объёма их реализации в тече-
ние одного дня торговли.
На расфасованном това-

ре указываются его наиме-
нование, вес, цена за килог-
рамм, стоимость отвеса, 
дата фасования, срок год-
ности, номер или фамилия 
весовщика.
При продаже продовольст-

венных товаров, расфасован-
ных и упакованных изготовите-
лем с указанием веса на упа-
ковке, их дополнительное взве-
шивание не производится. 
Контроль за соблюдением 

правил продажи отдельных 
предусмотренных законода-
тельством РФ видов товаров, 
выполнением работ, оказани-
ем услуг осуществляет Тер-
риториальный отдел управ-
ления Роспотребнадзора по 
Вологодской области в Соколь-
ском, Усть-Кубинском, Воже-
годском, Сямженском, Харов-
ском, Верховажском районах. 
Тел. 8(81733)2-37-28. Они про-
водят внеплановые проверки 
только с письменного обраще-
ния потребителей. 

Подготовила Наталья 
Соломатова. 

Продолжение следует.
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В разгар кризиса, в 2009 году, 
Вологодчина, бывшая почти 
десять лет регионом-донором, 
потеряла 40% (!) собственных 
доходов. 

Финансы

Опубликовано  в соответствии с Договором на освещение деятельности 
Губернатора и органов государственной власти Вологодской области.

В эти дни завершается верстка регионального бюджета на 2014-
2016 годы, который планируется передать на рассмотрение депу-
татов Законодательного Собрания области не позднее 1 ноября. 
Этот же процесс идет и на уровне муниципальных образований. В 
нынешнем году, помимо сложных макроэкономических показателей 
и прогнозов, как для страны в целом, так и для Вологодчины в част-
ности, на формирование бюджетов оказывают влияние и направ-
ления, заданные первыми лицами государства. Одно из главных - 
необходимость сокращения неэффективных расходов.

Áþäæåòàì 
îáîçíà÷åíî 
íàïðàâëåíèå

Ôåäåðàëüíûé 
òðåíä

Одним из 
первых о том, 
что в нынеш-
нем году под-
ходы к форми-
рованию бюд-
жета будут 
меняться, зая-
вил глава Пра-
в и т ел ь с т в а 
России Дмит-
рий Медве-

дев. Выступая в конце сентября на 
заседании XII Международного инве-
стиционного форума «Сочи-2013», 
премьер-министр подчеркнул необ-
ходимость оптимизации текущих 
расходов казны. В частности, Дмит-
рий Медведев призвал «прекратить 
тратить бюджетные деньги на неэф-
фективные проекты или неэффектив-
ные учреждения и в целом стремить-
ся сделать государственную машину 
компактной, недорогой и по возмож-
ности максимально эффективной».
Глава правительства не скрывал: 

этот путь не из легких. Необходи-
мо менять не только работу органов 
власти, сделав ее более прозрачной 
и подотчетной перед обществом, но 
и структуру экономики, поставив ее 
на инновационные рельсы и создав 
благоприятный бизнес-климат. Изме-
нения должны произойти и в понима-
нии самих людей.

«Но только такой путь может позво-
лить создать новую конкурентоспо-
собную экономику и обеспечить эко-
номическое и социальное развитие», 
- подчеркнул Дмитрий Медведев.
В Сочи глава правительства высту-

пил с жестким заявлением: Россия 
должна отказаться от политики сохра-
нения занятости любой ценой, людям 
необходимо научиться менять не 
только место работы, но и профес-
сию, и место жительства.

- Считаю, что именно в этот период, 
который мы переживаем, нужно вос-
пользоваться нашим очень серьез-
ным преимуществом. Оно заключа-
ется в том, что у нас низкий по срав-
нению с европейскими странами уро-
вень безработицы, и поэтому уйти от 
политики сохранения занятости насе-
ления любой ценой, - сказал Дмитрий 
Медведев. - Безусловно, это болез-
ненная тема. Она связана с сокраще-
нием неэффективных рабочих мест. 
И принимая такие решения, нужно 
действовать взвешенно, одновре-
менно давая людям возможности для 
повышения квалификации, для осво-

ения новой специальности.
Кроме того, Дмитрий Медведев счи-

тает, что бюджетные методы поддер-
жки и опора на конъюнктуру внешних 
рынков больше не могут быть един-
ственными источниками устойчивого 
экономического роста. Этот потенци-
ал себя исчерпал, заявил он.

Ýêîíîìèêå 
íóæíà 
íîâàÿ ìîäåëü

О новой 
модели эко-
номики гово-
рил в Сочи и 
глава Минэ-
кономразви-
тия Алексей 
Улю к а е в . 
По его мне-
нию, уро-
вень долго-
вой нагруз-

ки поставил под сомнение прежнюю 
модель экономического роста, кото-
рую необходимо теперь оперативно 
пересматривать. 

- За восемь месяцев этого года рост 
ВВП составил 1,5%, - констатировал 
Улюкаев. - К концу года мы ожида-
ем, что этот показатель достигнет 
1,8%. В течение трех лет мы над-
еемся выйти на цифру в 3%. Кто бы 
мог подумать, что мы будем бороться 
за эти три процента? Настало время 
создавать новую модель отечествен-
ной экономики. И делать это нужно 
за счет повышения эффективности 
управления издержками, неважно, 
идет ли речь о банках или о бюджет-
ной сфере, - продолжил глава Минэ-
кономразвития.

Т а к ж е 
т е м е 
эффектив-
ного управ-
ления бюд-
ж е т н ы м и 
р а с х о д а -
ми было 
посвящено 
заседание 
Госсовета 
под предсе-
дательст -

вом Владимира Путина. Глава госу-
дарства дал четко понять - повыше-
ние качества управления финансами 
касается всех уровней власти. Кроме 
того, Владимир Путин высказался за 
наведение порядка в финансирова-
нии целевых программ и улучше-

ние системы 
г о с з а к у п о к . 
Выступавший 
там же министр 
ф и н а н с о в 
Антон Силу-
анов подтвер-
дил то, что 
бюдж ет ны й 
сектор сейчас 
чрезмерно раз-
дут и неэффек-

тивен.
- За последние 10 лет расходы всех 

бюджетов на отрасли социальной 
сферы, государственного и муници-
пального управления выросли в реаль-
ном выражении в два с половиной раза. 
Мы больше не можем такими темпа-
ми наращивать эти расходы, - подчер-
кнул министр.
Безусловно, все прозвучавшие из уст 

первых лиц государства предложения 
и поручения - это фактически руковод-
ство к действию лицам, ответственным 
за принятие главных финансовых доку-
ментов на уровне регионов и муници-
палитетов. 

 
 Ïîâûñèòü 
ýôôåêòèâíîñòü

Сегодня можно довольно часто услы-
шать о том, что Вологодская область 
остается едва ли не единственным реги-
оном в России, не достигшим докризи-
сного уровня доходов. Давайте постара-
емся разобраться, что же это значит. В 
разгар кризиса, в 2009 году, Вологодчи-
на, бывшая почти десять лет регионом-
донором, потеряла 40% (!) собственных 
доходов. Израсходовав «подушку без-
опасности» и не получая необходимых 
для покрытия образовавшейся финан-
совой бреши дотаций из федерально-
го бюджета, область была вынуждена 
прибегнуть к банковским заимствовани-
ям. Отсюда и возник огромный госдолг 
- порядка 30 миллиардов рублей, боль-
шую часть которого - около 25 милли-
ардов - составляют кредиты и займы.

Усугубило ситуацию вызванное 
неблагоприятной мировой конъюнкту-
рой падение прибыли и, как следст-
вие, сокращение налоговых отчислений 
ведущих отраслей региональной эконо-
мики - металлургии и химии. Област-
ные финансисты подсчитали, что сово-
купные потери доходной части бюджета 
области в связи с отставанием от сред-
них темпов экономического роста по 
России в целом за последние пять лет 
(с 2009 по 2013 год) составили ни много 
ни мало 70 миллиардов рублей. Этого 
бы с лихвой хватило для того, чтобы 
не только рассчитаться с долгами, но 
и сделать существенный рывок в раз-
витии области по всем направлениям.
Для сравнения: потери от кризиса у 

наших соседей в Кировской области, 
глубоко дотационном регионе, всег-
да жившем на финансовой подпитке 
из Москвы, составили около 0,3 мил-
лиарда рублей. Понятно, что компен-
сировать эти потери и даже превзойти 
докризисный уровень кировчане смо-
гли гораздо раньше нас. По оценкам 
экспертов, Вологодская область вый-
дет на показатели 2008 года не ранее 

2015-го.
В последние два года правительст-

во области предпринимает целый ком-
плекс мер по укреплению доходной 
базы (активное привлечение в область 
федеральных средств, борьба с «серы-
ми» зарплатами, вывод предпринима-
тельства «из тени» и так далее) и опти-
мизации бюджетных расходов. В 2012 
году сумма экономии составила 4 мил-
лиарда рублей, прогнозы на нынешний 
- 2,7 миллиарда. Более того - как и на 
федеральном уровне, в области приня-
то решение о переходе к программному 
формированию региональной казны. В 
2014 году расходы в рамках целевых 
программ составят более 70%, годом 
позднее - уже более 90%. 

Также губер-
натор Олег Кув-
шинников обо-
значил и основ-
ные направле-
ния повышения 
эффективности 
бюджетных рас-
ходов на 2014 
год. Они каса-

ются оптимизации государственных 
и муниципальных учреждений, совер-
шенствования систем оплаты труда 
работников бюджетной сферы, оказа-
ния адресной социальной поддержки 
населению, повышения эффективно-
сти отдачи от имеющегося в распоря-
жении области и районах имущества. 
Вероятнее всего, в бюджете на буду-

щий год в очередной раз стоит ожидать 
сокращения расходов на капитальное 
строительство и другие статьи. 
Положение в области, действитель-

но, складывается очень серьезное. 
Достаточно сказать, что в результате 
продолжающейся второй волны кризи-
са доходы области в нынешнем году и 
в предстоящую трехлетку сократятся, 
по оценкам экспертов, еще на 15,9 мил-
лиарда рублей в сравнении с приняты-
ми год назад показателями. 
В этой связи роль органов местно-

го самоуправления по развитию тер-
риторий и повышению налогооблагае-
мой базы становится важной как никог-
да. А следовательно, будет продолжен 
курс губернатора на укрупнение терри-
торий путем объединения поселений на 
основе экономической и финансовой 
состоятельности.
Не секрет, что собственные дохо-

ды некоторых поселений составляют 
только 5% от их потребностей. Кроме 
того, на Вологодчине будет проведена 
реформа межбюджетных отношений. 
Она подразумевает передачу полномо-
чий по выравниванию бюджетной обес-
печенности с регионального уровня на 
уровень муниципальных районов. Вме-
сто привычных нормативов расходных 
потребностей бюджетная обеспечен-
ность территорий будет выравниваться 
с применением специальных коэффици-
ентов, учитывающих социально-демог-
рафический состав населения того или 
иного района и другие показатели, вли-
яющие на бюджетную инфраструкту-
ру. А для того, чтобы реформа прош-
ла максимально безболезненно, пла-
нируется установить трехлетний пере-
ходный период. Роль буфера в эти годы 
будет играть фонд сбалансированности. 
Управленческая роль и ответственность 
глав районов за комплексное развитие 
своих территорий усилится не только 
передачей полномочий по выравнива-
нию, но и заменой дотаций дополнитель-
ными нормативами по НДФЛ.

Алексей ТРЕТЬЯКОВ.
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Прокуратура района разъясняет

Обратите внимание

Поправка

Читательский запрос

Î ñâàëêå îòõîäîâ 
íà Êàìåíêå

Жители 
поселка Каменка:

- Живем в лесном посел-
ке, а дышим не свежим воз-
духом, а дымом от сжига-
ния отходов лесопиления. 
К тому же в огонь бросают 
резину, чтобы лучше горело. 
Почему хозяева пилорамы о 
людях не думают, о детях? 
Недаром столько аллерги-
ков стало. Откуда нам здо-
ровыми быть? Какие меры 
предприняты со стороны 
уполномоченных структур, в 
том числе и со стороны глав-
ного эколога в районе, чтобы 
закрыть свалку и пресечь 
загрязнение воздуха вред-
ными веществами. Просим 
дать ответ в районной газе-
те «Верховажский вестник».

Отвечает начальник 
отдела природопользова-
ния и охраны окружающей 

среды В.Н. Колотилов: 
- В марте 2013 года в адрес 

отдела природопользования 
и охраны окружающей среды 
(ПР и ООС) поступила жало-
ба о несанкционированной 
свалке отходов лесоперера-
ботки в поселке Каменка. В 

Обратная связь

«Очередь моя доделывать 
после вологодских и все еще 
до меня очередь не дошла, у 
всех сделали, меня обошли…я 
ходила к ним, сказали, заедем, 
после того прошел месяц…
у меня оказался послед-
ний столб, от него больше 
никуда не идет свет… когда 
включали фонари в телеви-
зоре пройдет огненная поло-
са, в результате экран сел, 

Виктор, село 
Верховажье:

 - Прочитал в «Верхова-
жском вестнике» статью, 
посвященную областным 
соревнованиям по пневма-
тическому биатлону «Золо-
тая осень», и очень удивил-
ся. Почему в состязаниях 
не выступал многократный 
победитель этого турнира, 
известный в районе спорт-
смен Филипп Дрюма из Моро-
зова? Они на пару с братом 
Александром всегда были в 
числе лучших.

От редакции. 
Неоднократный победитель 

осеннего, зимнего и летнего 

хотя телевизору три года…
два ящичка на стене пере-
горели…лампочки перегора-
ют…пробки не выключают-
ся…зимой сутки сидела с 
фонариком в руках, дотронусь 
пробки – свет есть, отойду 
– опять нет…пожалуйста, 
передайте письмо в ту орга-
низацию…или мне через суд 
сделать…».
После четырехкратного пере-

биатлона, прошлогодний член 
сборной области по лыжным 
гонкам Филипп Дрюма – теперь 
студент первого курса Санкт-
Петербургского военного 
института физической культу-
ры. Того самого учебного заве-
дения, которое в разные годы 
окончил целый ряд наших вер-
ховажских парней, добившихся 
успехов в спорте, и куда мечта-
ет поступить после школы не 
один юноша из нашего района. 
Напомним, что Филипп минув-
шей весной окончил Морозовс-
кую среднюю школу с серебря-
ной медалью. 
Кстати, по словам мамы, 

Светланы Александровны, 
Филипп уже один раз «пере-

Íà íîâóþ ñòóïåíü

Äà áóäåò ñâåò...
В редакцию «ВВ» пришло письмо от жительницы дерев-

ни Спирино Чушевицкого сельского поселения Лидии 
Евгеньевны Богдановой. Пусть простит меня автор, но 
вникнуть в суть послания оказалось крайне затрудни-
тельно из-за сумбурности и неконкретности изложения. 

секался» на соревнованиях с 
другим нашим известным спор-
тсменом, Даниилом Калини-
ным, который учится в школе 
олимпийского резерва под 
Санкт-Петербургом.

читывания мне лишь удалось 
понять, что в доме Лидии Евге-
ньевны существуют серьезные 
неполадки с электричеством.
Разобраться в ситуации мне 

помогли в Чушевицком про-
изводственном участке РЭС. 
Если упустить несуществен-
ные подробности, то электро-
монтеры провели ревизию 
схемы электрообеспечения 
по данному адресу, провери-
ли контакты, заменили проб-
ки и электролампочки. И посо-
ветовали Лидии Евгеньевне во 
избежание проблем заменить 
внутридомовую электропро-
водку «на роликах», которой 
уже более полувека.

Владимир Басов.

соответствии с законодатель-
ством мной, начальником отде-
ла ПР и ООС администрации 
района, 5 марта 2013 года был 
осуществлен выезд в поселок 
Каменка с целью проверки 
поступившей информации. В 
результате факты, изложенные 
в жалобе, подтвердились. По 
результатам выезда 14 марта 
2013 года в отношении инди-
видуального предпринимате-
ля был составлен протокол 
об административном право-
нарушении в области охраны 
окружающей среды по ст. 3.6 
Закона Вологодской области 
№2429-ОЗ от 8.12.2010 года 
«Об административных пра-
вонарушениях в Вологодской 
области». Материалы дела 
для рассмотрения и принятия 
решения были направлены в 
административную комиссию 
Верховажского района.

17 июля 2013 года в адрес 
администрации Верховажского 
района прокуратурой Верхова-
жского района было направле-
но требование по проведению 
внеплановой проверки по фак-
там, изложенным в обращении 
Шарыгиной Е.Г.(захламление 

территорий в поселке Камен-
ка).
Отделом ПР и ООС админи-

страции района на основании 
распоряжения администрации 
района №97-Р от 19.07.2013 
года была проведена внепла-
новая проверка по фактам, 
изложенным в обращении. По 
результатам проверки 25 июля 
2013 года в отношении инди-
видуального предпринимате-
ля был составлен протокол об 
административном правонару-
шении в области охраны окру-
жающей среды по ст.8.2 КоАП 
РФ. Материалы дела для рас-
смотрения и принятия решения 
были направлены в департа-
мент природных ресурсов и 
охраны окружающей среды 
Вологодской области. Инди-
видуальному предпринимате-
лю выдано предписание (№10 
от 25.07.2013 года) об устране-
нии выявленных нарушений в 
области охраны окружающей 
среды. По истечении срока 
установленного предписани-
ем будет проведена проверка 
его выполнения.
Сообщаю также, что за ука-

занный период индивидуаль-
ный предприниматель при-
нимал меры по ликвидации 
свалки отходов лесопиления. 
В частности, он осуществлял 
вывоз кусковых отходов для 
выстилки дорог.

Филипп Дрюма.
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С 1 сентября 2013 года всту-
пил в силу Федеральный закон 
от 29.12.2012 года №273-Ф3 
«Об образовании в Российской 
Федерации», согласно которо-
му обучающимся, осваиваю-
щим основные образователь-
ные программы за счет бюд-
жетных ассигнований феде-
рального бюджета, бюджетов 
субъектов Российской Феде-
рации и местных бюджетов в 
пределах федеральных госу-
дарственных образователь-
ных стандартов, организация-
ми, осуществляющими обра-
зовательную деятельность, 
бесплатно предоставляются 
в пользование на время полу-
чения образования учебни-
ки и учебные пособия, а также 
учебно-методические материа-
лы, средства обучения и воспи-
тания.
Обеспечение школьников обо-

значенными материалами осу-
ществляется за счет бюджет-
ных ассигнований федерально-
го бюджета, бюджетов субъек-

тов РФ и местных бюджетов.
Пользование учебниками и 

учебными пособиями обучаю-
щимися, осваивающими учеб-
ные предметы, курсы, дисципли-
ны (модули) за пределами феде-
ральных государственных обра-
зовательных стандартов, и (или) 
получающими платные образо-
вательные услуги, осуществля-
ется в порядке, установленном 
организацией, осуществляющей 
образовательную деятельность.
Таким образом, учебные 

материалы по федеральным 
образовательным стандар-
там должны предоставлять-
ся ученикам бесплатно, и тре-
бование о приобретении учеб-
ных материалов в этом случае 
не будет соответствовать закону. 
Однако в случае, если ребенок 
изучает предмет по авторской 
методике, приобретение учеб-
ных пособий может осуществ-
ляться и родителями.

А.В. Зайцев, и.о. прокуро-
ра Верховажского района, 

юрист 2 класса.

В «ВВ» №81 за 9 октября 2013 года (страница 4) в заметке 
Н.В.Кашинцевой «Нас не забывают» при наборе с рукописно-
го текста оригинала были допущены ошибки. Следует читать 
«Николай Васильевич никогда не забывает пожилых людей и 
на праздники всегда оказывает материальную помощь» и «..с 
заведующей клубом Екатериной Валерьевной Мальцевой». 
Приносим свои извинения автору письма и читателям газеты. 

По итогам девяти месяцев 
2013 года на дорогах области 
зарегистрировано 1387 дорож-
но-транспортных происшест-
вий, в результате которых поги-
бли 57 и пострадали 675 пасса-
жиров, в том числе 113 - несо-
вершеннолетние. 
После проведения анализа 

аварийности выяснилось, что 
ремни безопасности не при-
меняли 33% погибших, а из 
четырёх погибших детей толь-
ко двое перевозились с исполь-
зованием специальных удер-
живающих устройств. Давно 
доказано, что использование 
ремней безопасности на 50% 
снижает вероятность гибели в 
ДТП водителей и пассажиров 
на передних сиденьях и на 25% 
- пассажиров на задних сиде-
ньях автомобиля. Последние 
практически никогда не при-
стегиваются, многие забывают 
или не считают нужным присте-

Мероприятие под таким названием будет организо-
вано 17 октября на территории Верховажского района. 
Проводится оно с целью разъяснения участникам 

дорожного движения необходимости использова-
ния ремней безопасности и детских удерживающих 
устройств.

гивать детей.
Бытует мнение, что пасса-

жиры, находящиеся на заднем 
сидении, меньше подвержены 
риску гибели или травмирова-
ния в случае ДТП, и поэтому им 
пристегиваться необязатель-
но. Это опасное заблуждение. 
Кроме того, возможность 

гибели пассажира, сидящего 
спереди, во время ДТП увели-
чивается в пять раз, если пас-
сажиры сзади не пристегнуты 
- это показал анализ более 100 
тысяч аварий. 
Проблема неиспользова-

ния ремней безопасности и 
специальных удерживающих 
устройств для детей  по сей 
день остается актуальной для 
участников дорожного движения. 
Этим также вызвано и проведе-
ние акции «День пассажира». 

Е. Киреева, инспектор по 
пропаганде безопасности 

дорожного движения.

Законно ли требование учебного заведения к родите-
лям о приобретении рабочих тетрадей к учебникам?
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Картинка всплывает из детства такая: 
За дядькой иду по тропинке в лесу, 
Густой аромат «Беломора» вдыхая, 
Да так, что порою щекочет в носу… 

Любил наблюдать, как горит папироса… 
И детство растаяло вскоре, как дым… 
Курить или нет – не возникло вопроса – 
Стать взрослыми хочется всем молодым… 

С тех пор лет так двадцать «дружил» с никотином… 
И бросил однажды, сказав себе: «Нет!» 
А ныне – горжусь своим собственным сыном 
И тем, что не знает он «вкус» сигарет. 

Окурки повсюду… болезни… пожары… 
Инфаркт… импотенция… вонь изо рта… 
Сплошные проблемы от этой заразы, 
К тому ж – увядает девчат красота… 

В дыму задыхается наша планета! 
Табачным магнатам – на всё наплевать! 
Портянкой сушёной смердит сигарета, 
Идя за курильщиком – трудно дышать. 

Мы губим себя… А зачем? Не понятно… 
Ведь каплей смолы можно лошадь убить… 
Стихом к молодым обращаюсь ребятам: 
- Покуда не поздно – бросайте курить! 

Владимир Кухарь.

О том, что курение является вредным для здоро-
вья, знают все, даже дети. Однако в силу того, что 
неприятности и опасности, связанные с курением, 
как бы отсрочены во времени, каждый курильщик 
думает, что они его не коснутся, и он живет сегод-
няшним днем, не думая о болезнях, которые не-
избежно поразят его через 10-20 лет (а начавших 
курить в детском возрасте — и раньше).

«Авось пронесет», «Может и случится, только не 
со мной» — опасная жизненная позиция. Однако 
нет, не пронесет, расплата за курение неизбежна 
и неотвратима. Специалистам хорошо известно, 
что за каждую вредную привычку рано или позд-
но расплата неминуема — она выразится в ухуд-
шении здоровья.
Заболеваемость и смертность среди курящих 

всегда выше, чем среди некурящих (это касается 
мужчин и женщин любого возраста).

1. Курение – главный моди-
фицируемый фактор, 

который влияет на здоровье 
населения. Если бы россия-
не не курили, продолжитель-
ность жизни мужчин в России 
выросла бы на 6 лет, а у жен-
щин — на 3 года. Это без учета 
несмертельных последствий 
курения. 

2. Табак убивает курильщи-
ков. Это единственный про-

дукт, который при применении 
по прямому назначению даже в 
малых дозах отрицательно вли-
яет на здоровье. Курение сни-
жает потенцию. Помимо зеле-
ной мокроты, желтой кожи, пло-
хого запаха и больных зубов, 
табак является причиной мно-
гих заболеваний и сокращает 
жизнь.  Курением обусловлено 
минимум 90% случаев рака лег-
кого, 15-20% – других онкологи-
ческих заболеваний, 75% слу-
чаев хронического бронхита и 
эмфиземы легких, 25% смертей 
от сердечно-сосудистых забо-
леваний.

3. Курение вредит здоро-
вью и убивает людей 

вокруг курильщика. Боковой 
поток дыма, выделяемого сига-
ретой вне момента затяжки, в 
4 раза канцерогенней и вред-
ней втягиваемого дыма за счет 
низкой температуры горения.  
В России многие дети живут в 
прокуренных квартирах, мно-
гие профессии (официант, бар-
мен) связаны с ежедневным 
пассивным курением.

4. Курение вредит здоро-
вью и убивает детей. 

Курение до и особенно во 
время беременности, при кор-
млении грудью вредит здоро-
вью ребенка, а также увеличи-
вает риск заболеваний в тече-
ние всей его жизни. Курение 
при детях повышает у них риск 
развития никотиновой зависи-
мости.

5. Курение вызывает силь-
нейшую зависимость, 

сравнимую по силе с геро-
иновой. По данным исследо-
вания одной из крупнейших 
табачных компаний, в тече-
ние 6 месяцев 43% курильщи-
ков пытались бросить курить, 
но лишь 1,8% это удалось. 
72%женщин, прекративших 
курить во время беременно-
сти, возобновляют курение 
после родов. Вновь начинают 
курить после операций 50% 
больных раком легких… При 
этом большинство курильщи-
ков хотели бы бросить курить.

6. Не бывает безопасного 
табака. Воздействие на 

здоровье «легких» и «мягких» 
сигарет не отличается от любых 
других. Это лишь тонкий мар-
кетинговый ход табачных ком-
паний, направленный на обман 
курильщиков.  Все, кто говорят 
о более безопасных и качест-
венных сигаретах в контексте 
здоровья, либо безграмотны, 
либо  работают на производи-
телей табачных изделий.

7. Производители сига-
рет безнравственно и 

цинично дезинформируют 
потребителей. Реклама таба-
ка направлена на увеличение 
размеров рынка за счет жен-
щин и детей, так как количест-
во курящих мужчин уже близ-
ко к максимуму. Гламурность, 
изящество тонких сигарет с 
ментолом – способ увеличить 
число курильщиков.

8. Табачные компании 
вводят в заблуждение 

и пугают общественность 
экономическими последст-
виями борьбы с курением. 
Например, снижением соби-
раемости налогов в результате 
повышения акцизов на табач-
ную продукцию. Почему же 
табачные компании так боятся 
повышения налогов на сигаре-

ты? Ответ прост: высокие цены 
на сигареты ограничивают их 
доступность для подростков 
и детей, от которых зависит  
объем рынка в стране в бли-
жайшем будущем.

9. Маркетинговые ходы 
табачных компаний 

крайне изощренны. Это и 
реклама на зрелищных спор-
тивных состязаниях и в цвет-
ных глянцевых журналах, раз-
дача сигарет на улицах, непря-
мая реклама в кинофильмах. 
Программы по информиро-
ванию детей о вреде курения 
активно проводятся в школах 
табачными компаниями под 
таким девизом: «Курение – 
выбор взрослого человека». 
А какой же ребенок не хочет 
повзрослеть как можно ско-
рее? Табачные компании запу-
гивают хозяев ресторанов тем, 
что запрет на курение в их заве-
дениях приведет к снижению 
посещаемости и снижению 
прибыли. Однако даже куриль-
щики не хотят сидеть в проку-
ренных помещениях. А запрет 
на курение в барах Ирландии 
и Норвегии, вопреки всем ожи-
даниям, привел к увеличению 
прибыли.

10. Табачные компании 
утверждают, что куре-

ние — это выбор свободных 
людей, право человека, сде-
лавшего свой выбор.  Спро-
сите у ваших курящих знако-
мых, хотели бы они бросить 
курить? Спросите их, начина-
ли ли они курить в несозна-
тельном подростковом возра-
сте? Спросите у них, что они 
знали о вреде курения на тот 
момент, когда впервые взяли 
сигарету? Спросите у тех, кто 
живет рядом с курильщиком – 
приятно ли им дышать сига-
ретным дымом и видеть окур-
ки под ногами? Где здесь сво-
бода выбора?

Îò çäîðîâüÿ êàæäîãî — ê çäîðîâîé íàöèè
Проект редакции при поддержке управления информационной политики 

правительства Вологодской области

a3дь2е ƒд%!%"/!

Äåñÿòü ôàêòîâ 
î êóðåíèè, êîòîðûå 
äîëæåí çíàòü êàæäûé

А вот что думают о курении жители Верховажья.

Валерий, 53 года:
- Начал курить в 19 лет, когда 

уехал от родителей. 30 лет был 
неразлучен с сигаретой. А тут  
как-то на работе с коллега-
ми договорились расстаться 
с этой привычкой. Назавтра 
я пришел в коллектив и объ-
явил, что больше не курю. 
Пошел второй год, как боль-
ше не дружу с этой «дамой». 
А двое из нашей компании так 
и не бросили курить. Я сдержал 
слово. Правда, первое время 
чаще подходил к холодильнику, 
чего-то все время хотелось. То 
есть, «заедал» эту привычку. 
Сейчас, как представлю сига-
рету в зубах, с души воротит. 
Среди моих знакомых есть 
ребята, которые тоже балова-
лись сигаретами. Но обзаве-
лись семьей, появились дети, 
и они перестали курить.

Василий, 48 лет:
- Я курильщик со стажем. 

Лет в 20 впервые затянулся. 
Не один раз пытался бросить, 
но не смог. Недели по две не 
курил, и в эти дни такое ощуще-
ние, что все это время не обни-
маю женщину. Тяжко от одной 
этой мысли. Так что курю, и, 
наверное, буду курить, пока 
живу…

Настя, 26 лет:
- Пробовала и недолго кури-

ла. Впервые угостили сигаретой 
в 17 лет. Все девчонки курили, и 
я не хотела выглядеть хуже дру-
гих. Модно было стоять с сига-
ретой в руках. В это время чув-
ствовали себя взрослыми, это 
как раз тот возраст, который 
называют переходным. Сейчас 
уже не курю. Как-то посмотре-
ла на экране легкие курильщика 
и получила такой психологиче-
ский шок, что никакого разгово-
ра об этом со стороны взрослых 
и не нужно было.  Ну и стар-
ше стала, по-другому на жизнь 
уже смотрю. Появились более 
взрослые желания, например, 
завести семью (и завела). У 
нас ребенок, и я не могу допу-
стить, чтобы он видел меня с 
сигаретой или стыдился моей 
привычки.

Áðîñàéòå êóðèòü... 

«Рука без сигареты - это 
победа». Социальная реклама 

агенства Euro RSCG 360 
(Франция).

Алексей, 34 года:
- Не курю и не пью, и никогда 

не занимался ни тем, ни дру-
гим. Считаю, что это удел сла-
бых. Не лучше ли пойти в спорт-
зал? Или заняться каким дру-
гим хорошим делом? Куриль-
щиков и пьющих не уважаю, 
особенно женщин.

Александр, 61 год:
- Беспощадно курил, пока не 

обследовался у врачей. Столь-
ко диагнозов поставили, что 
хоть сейчас умирай. Все докто-
ра в один голос сказали: «Бро-
сай курить». Испугался и бро-
сил. Нелегко было избавить-
ся от многолетней привычки, 
но болячки заставили. А как 
жена рада!  

Ирина, 42 года:
- Курю. Но только когда 

выпью или расстроюсь. Пачки 
«Винстона» хватает недели 
на две-три. Первую сигарету 
выкурила подростком, ума-то 
не было. Когда рожала детей: 
ходила беременная и корми-
ла грудью — не курила. Счи-
таю, что и сейчас балуюсь, а 
не курю. Хотя, в компании «под 
стопочку» мне это доставляет 
удовольствие.  
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4 октября прошло первое 
групповое занятие на тему: 
«Правовые основы для устрой-
ства детей, оставшихся без 
попечения родителей, на вос-
питание в семью». Занятие для 
шести кандидатов в замеща-
ющие родители из Тотемско-
го и Бабушкинского районов 
провела руководитель службы 
«СемьЯ» — методист И. Кон-
драшова. Слушатели ШКР 
в ходе семинара работали с 
основными документами пра-
вительства Российской Феде-
рации и Вологодской области, 
касающимися правовой осно-
вы устройства детей-сирот и 
детей, оставшихся без попе-
чения родителей, на воспита-
ние в семьи граждан.
Занятия психолого-педагоги-

ческого блока «Программы под-
готовки лиц, изъявивших жела-
ние взять ребёнка, оставшего-
ся без попечения родителей, 
на воспитание в семью», про-
хождение которой стало обяза-
тельным с 1 сентября 2012 года, 
в форме семинаров и тренин-
гов проведут педагог-психолог 
Щербакова Т.Н. и воспитатель-
методист Старицкая Н.Ю. 

В 2012-2013 учебном году 
свидетельство о прохожде-
нии подготовки лиц, желаю-
щих принять на воспитание в 
свою семью ребёнка, оставше-
гося без попечения родителей, 
получил 31 слушатель ШКР из 
Верховажского, Бабушкинско-
го, Тарногского и Тотемского 
районов.
На этот учебный год уже 

поступили заявки ещё от 12 
семей из Верховажского и Тар-
ногского районов. Выездные 
занятия ШКР в Тарногском рай-
оне начнутся с 1 ноября 2013 
года, в Верховажском райо-

Обратите внимание
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В службе содействия 
устройству детей-сирот 
и детей, оставшихся без 
попечения родителей, 
«СемьЯ» МБОУ «Тотем-
ский детский дом» начал-
ся новый учебный год в 
Школе кандидатов в за-
мещающие родители. 

не — в первом квартале 2014 
года.
Для подготовки будущих 

приёмных родителей ежегод-
но пополняется методическая 
база службы «СемьЯ». В этом 
учебном году благодаря бла-
готворительной помощи инди-
видуальных предпринимате-
лей приобретены настольные 
игры для слушателей ШКР: 
«100 шагов к принятию ребён-
ка в семью», «7 граней успеш-
ного родительства», «Я – роди-
тель». 

Руководитель службы 
«СемьЯ» И. Кондрашова.

Школа кандидатов в замещающие родители работает 
при Тотемском детском доме.

Выступление «Комильфо» на Алексеевской ярмарке, 2013 год.

Наша действительность

В деревне же сегодня стоит 
больше двадцати домов, зимой 
обитаемы лишь восемь. Живут 
в основном старики. Трудо-
способных всего четверо. 
Несколько лет подряд четыре 
пенсионерки изъявили жела-
ние и запасались продуктами и 
прочим необходимым товаром 
в поселке Каменка, что в двух 
километрах от деревни. Один 
раз в месяц за ними приезжал 
Тетерин Валерий Васильевич, 
и после того, как они отовари-
вались в его магазине, достав-
лял обратно. Машина, словно 
по щучьему веленью, по его 
хотенью, делала остановки 
возле каждого дома, а сумки 
с товаром «сами собой выхо-
дили» на крылечки. Женщи-
нам оставалось лишь побла-
годарить водителя и отворить 
дверь в избу. Таким обслужи-
ванием старушки были очень 
довольны, о чем говорили мне 
при каждой встрече. Два года 
назад обстановка изменилась, 
ездить на Каменку стало неко-

f,"ем е?е д%K!%
Деревня Пукирево расположена на правом берегу 

реки Ваги, на угоре, обращенном скатом к югу. Кажет-
ся, давно ли жизнь кипела не только в добротных жи-
вотноводческих помещениях, на просторах ухожен-
ных полей, но и в каждом деревенском доме. Везде 
был виден напряженный созидательных труд. Были 
видны и его результаты. Но вероятно с тех пор в Ваге 
много воды утекло. Да и сама река обмелела, заросла 
до неприличия, вид ее стал неряшливый и запущен-
ный. Но в праве ли мы предъявлять к ней претензии?

му. Раз в неделю приезжает 
автолавка сельпо, и желающие 
что-то купить плетутся к маши-
не. Затем с нагруженными сум-
ками одни ковыляют вверх по 
угору, другие вниз. И тем, и дру-
гим тяжело, однако утвержда-
ют: «Живем еще добро, сыты, 
слава Богу». Понятно, что своя 
ноша не тянет, тем более, что 
хлеб сам себя несет. Беспоко-

ятся как перезимуют, пережи-
вут морозы и дождутся весен-
него солнышка, свежей зеле-
ной травки. Дело не только в 
возрасте. Как говорится, у мно-
гих из них «нет косточки нело-
маной, нет жилочки нетяну-
той». Ну, да свет не без добрых 
людей. Помогут.

P.S. Рассматривая снимок, не 
подумайте, что автолавка без 
продавца и покупателям Ели-
завете Ивановне Глызиной и 
Евстолии Андреевне Деду-
шок самим придется взвеши-
вать продукты. Просто моло-
дая продавщица поскромни-
чала рекламировать себя и 
предлагаемый товар. Впрочем, 
и так все на виду. А все ли?

Владимир Кондаков.

Автолавка в деревне Пукирево

Нынче в студии появилось 
58 новичков. Таким образом, 
общее количество занимаю-
щихся спортивными танцами 
в районе достигло 130 чело-
век. Среди них 70, то есть 
более половины — мужчины 
и мальчики.

- Мы активно провели летние 
каникулы, - рассказывает руко-
водитель «Комильфо» Мария 
Стениловская. - Выезжали с 
концертами на несколько мас-
совых мероприятий, проводи-
мых в районе, съездили также 
в соседнюю Тарногу. Нас даже 
заметили центральные сред-
ства массовой информации. 
Статью о студии опубликовал 
в своем октябрьском номере 

московский журнал «Geo». Кто 
захочет, может прочесть ее в 
электронной версии.
Первый отчетный концерт 

«Комильфо» назначен на 20 
октября. Ожидается, что в 
нем примут участие 90 (!) тан-
цоров.
А сейчас как у «старожи-

лов», так и у новичков крайне 
насыщенный график занятий. 
Руководитель студии обеща-
ет, что скучать не придется — 
программа очень интересная. 
Главнае гарантия усвоения 
учебного материала в полной 
мере — не пропускать заня-
тия.

Владимир 
Басов.

Хорошая новость

Из нашей почты

«Êîìèëüôî»: 
ïÿòûé ñåçîí
Î âåðõîâàæñêèõ òàíöîðàõ 
íàïèñàë ìîñêîâñêèé æóðíàë
Начался учебный год в студии «Комильфо». Уже 

пятый по счету. Результаты очередного набора на 
отделение спортивных танцев говорят о неуклонном 
росте их популярности среди верховажан. 

Как всегда, задорно и весело 
было в столовой Верховажско-
го райпо за красиво накрыты-
ми столами. 
Вечер вела старшая медсе-

стра больницы Л.А.Шестакова. 
В адрес ветеранов прозвучало 
много тёплых слов, отдельно 
поздравили всех тех, кто отме-
тил юбилейный день рождения, 
всем подарили по букету цветов. 
Каждое поздравление сопрово-
ждалось музыкальным номером 
в исполнении работников боль-
ницы и Дома культуры. 
Нам, ветеранам, очень 

приятно, что главный врач 
Н.Н. Попов каждый год прини-
мает участие в празднике. Он 
не только поздравляет нас, но 
и поёт  песни. 
В этом году в праздно-

вании Дня пожилых людей 

была своя «изюминка». Зара-
нее был объявлен конкурс на 
лучшую заготовку, в котором 
приняли участие 22 человека. 
Первое место безоговорочно 
было отдано Ангелине Апол-
лоновне Пестеревой. Она 
представила на конкурс пять 
видов различных блюд, начи-
ная с настойки и заканчивая 
пирогом. У всех остальных 
заготовки тоже были очень 
вкусные. 
Вечер закончился песнями 

и танцами. Мы благодарим 
администрацию ЦРБ и лично 
Н.Н. Попова и Л.А. Шестако-
ву за то, что удалось изыскать 
средства на проведение этого 
мероприятия в наше трудное 
кризисное время, а также за 
личное участие в празднике. 

Ветераны ЦРБ.
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3 октября ветераны Верховажской центральной 
районной больницы отмечали День пожилого чело-
века. 
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С.Чушевицы
ПАВЛУ ДИОНИСЬЕВИЧУ 

КОНДАКОВУ
Любимый муж, папа, дедуш-

ка, поздравляем с юбилеем!
Пусть твои годы небыстро бегут, пусть 
твои руки не устают, пусть твое сердце 
без устали бьется, пусть тебе счастли-

во, долго живется. Конечно, обидно, что годы 
проходят, конечно, обидно, что их не вернешь. 
Но внуки и дети по улицам ходят, а, значит, не 
зря ты на свете живешь.

С любовью жена, дочь, зять, внук.

Чушевицы
ПАВЛУ ДИОНИСЬЕВИЧУ КОНДАКОВУ
Поздравляем с 60-летием!
От всей души, без многословья, желаем счастья 
и здоровья, желаем жить без старости, рабо-
тать без усталости, желаем благ тебе земных, 
мы знаем, ты достоин их.

Лытасовы, Дубовы, Климовский Н.

С.Чушевицы
ПАВЛА ДИОНИСЬЕВИЧА КОНДАКОВА
поздравляем с юбилейным днем рождения!
Желаем крепкого здоровья, семейного счастья.
Шестьдесят лет – особенная дата, в душе, 
как прежде, яркий свет горит, а все, что было 
прожито когда-то, с любовью память береж-
но хранит. Ведь годы не осыплются листвою, 
а будут чистым золотом сиять. Так пусть же 
будет сердце молодое полно надежд, как в 
двадцать пять!

ООО АПК «Росзерно».

С. Верховажье
АЛЕКСЕЮ ЮРЬЕВИЧУ ДРУГОВСКОМУ
Любимого мужа, папу поздравляем с юбилеем!
Желаем радости всегда и настроенья бодрого, 
не знать печали никогда и в жизни всего доброго. 
Никогда не унывать, не видеть огорчения и дни 
с улыбкой начинать, как в этот день рождения.

Ира, Ильюша.

Мкр Кошево
МИХАИЛА ВИТАЛЬЕВИЧА СИВКОВА 
поздравляю с днем рождения! Будь здоров, 
весел, счастлив.

Нина.

Липки, д.Леушинская
ЛЕОНИДУ НИКОЛАЕВИЧУ БАХТИНУ
Дорогого мужа, папу, дедушку поздравляем с 
юбилеем!
Пусть годы над тобой не властны, пусть беды 
все обходят стороной. Пусть будет крепким у 
тебя здоровье, пусть будут радость и покой. А 
если очень будет трудно, ты знай, что мы всег-
да с тобой.

Жена, дети, внуки.

КОЛЛЕКТИВ СТОЛОВОЙ «ЮРМАЛА» 
поздравляем с праздником перерабатываю-
щей промышленности. Желаем счастья, здо-
ровья, творческих успехов в их нелегком труде и 
выражаем благодарность за профессионализм 
и неравнодушие в работе.

ИП Нефедовский Ю.И.

С.Верховажье
ВЛАДИМИРУ ИВАНОВИЧУ ШИПИЦЫНУ
Поздравляем с юбилейным днем рождения!
Пусть эта замечательная дата подарит радость 
и улыбок свет! Желаем мы всего, чем жизнь 
богата: добра, здоровья, счастья, долгих лет. 
И впереди пусть счастья будет много, и жизни 
будет радостной дорога!

Правление Верховажского общества 
охотников и рыболовов.

С. Верховажье
АЛЕКСАНДРУ ВЛАДИМИРОВИЧУ ЛАПИНУ
Поздравляем с юбилеем!
Ведь 50 – совсем не дата, когда в запасе столь-
ко сил. Желаем, чтобы год грядущий успех и 
радость приносил. Желаем брату долгие года, 
здоровье будет пусть отличным, не будет горя 
никогда, а счастье будет безграничным.
Соломатовы, Беловы, Дьячковы, Лапины.

С. Чушевицы, ул.Комсомольская, дом №13
АЛЬМИНЕ ПАВЛОВНЕ ПАСТУХОВОЙ
Дорогую жену, милую маму, замечательную 
бабушку поздравляем с днем рождения!
Желаем рассветов и солнечных дней, хрусталь-
ных созвездий и лунных ночей, лугов заливных, 
свежескошенных трав, шумящих в ночи велича-
вых дубрав. Желаем закатов с вечерней зарей, 
березок в лесу с серебристой корой, медовых 
цветов, земляничных полян, зеркальной реки, 
что окутал туман. Желаем надежных и вер-
ных друзей, здоровья, заботы родных и детей. 
Побольше удачи и счастья, любви. Мечтай, 
наслаждайся, волнуйся, живи!

С уважением, волнением и обожанием – 
муж, дети и их семьи.

Д.Артемьевская
ВАЛЕНТИНУ ВЛАДИМИРОВИЧУ ЗАЖИГИНУ
Наш любимый, родной муж, папа, дедушка! 
Поздравляем тебя с юбилеем!
Полсотни лет - хороший срок, и нет нужды печа-
литься. Пускай еще полста пройдет, не надо 
только стариться. И в этот славный, светлый 
день тебя мы поздравляем, здоровья, счастья 
и добра от всей души желаем! Желаем столько 
же прожить и о печалях позабыть, прекрасных, 
светлых мирных дней тебе желаем в юбилей, 
пусть годы медленней текут, пусть внуки радо-
сти несут, а вот и главный наш завет: прожить 
здоровым до ста лет.

Жена, дети, зять, внучка Кариночка.

Поздравляем!

Администрация муниципального образования Чушевицкое и 
ветераны благодарят за оказанную спонсорскую помощь в про-
ведении мероприятий, посвященных Дню пожилого человека, 
организации: ООО АПК «Росзерно», колхоз «Россия», ООО СП 
«Вага», ООО «Лота», ООО «Искра», МБУЗ «Верховажская ЦРБ», 
Верховажское райпо, ООО «Верховажьелес» и частных предпри-
нимателей: В.В. Дьячкова, Р.В. Гуляева, Г.В. Белова, Л.И. Шадри-
ну, И.В. Тетерину, И.В. Петухову, Е.Н. Лайпанову, Т.А. Тарасо-
ву, Э.И. Мызину, А.А. Мызина, Л.И. Соломатова, Н.А. Якорева, 
А.В. Кузнецова, М.Ю. Белкина. Огромное спасибо за поддержку 
и понимание. Дай Бог вам крепкого здоровья, счастья, процве-
тания, успехов в бизнесе, благополучия вам и вашим семьям.
Администрация муниципального образования Чушевицкое.

Благодарим

Подписка-2014

В ЦТНК

В библиотеке

Педагоги Е.В. Пан и Т.В. Гор-
батова приглашают всех жела-
ющих на мастер-классы по 
лепке, глиняной игрушке, изго-
товлению посуды и важской 
росписи (по четвергам с 12.00 
до 15.00). Е.А. Чертовикова 
проведёт для вас обучение по 
изготовлению кукол и празд-
ничных открыток (каждый вто-
рой вторник месяца с 16.00). 
Предварительно договорив-
шись с мастером Е.А. Самы-
ловой, можно научиться пле-
сти кружева. Л.Ю. Курганова 
организует мастер-классы по 
изготовлению пояса, сумочек, 
панно, ковриков. Д.А. Селищев 
обучит работе по дереву. 

По-прежнему можно запи-
саться на интерактивные 
программы «Не шей ты мне, 
матушка, красный сарафан», 
«День именинника». Начали 
свою работу и новые програм-
мы — «Важское чаепитие» и 
«Однокашники».
Стоимость мастер-клас-

сов и программ для детей – 
60 рублей, для взрослых – 80 
рублей. Запись по телефону  
2-15-90.
Вас ждут и вам всегда рады! 

Учитесь вместе с педагога-
ми, радуйтесь каждому ново-
му начинанию, удивляйтесь 
результатам своей работы. 

Наталья Соломатова.
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С 1 октября в Центре традиционной народной куль-

туры начался новый учебный год. 

Выставка под таким названием от-
крылась в Верховажской районной 
библиотеке. Посвящена она 90-летию 
со дня рождения писателя-земляка 
В.Ф. Тендрякова.

На фотографиях из семейного архива, 
помимо близких родственников Владимира 
Фёдоровича, мамы, папы, бабушки, жены, 
дочери, запечатлены и друзья писателя. И 
сам Тендряков представлен в разные годы 
своей жизни: в детстве, в  школе, на служ-
бе в армии, в студенческие годы, вместе с 
женой, за работой.
К юбилею писателя на абонементе офор-

млена ещё одна выставка. Здесь вы найде-
те самые популярные произведения, а также 
книги, по которым можно подготовиться к рай-
онной викторине.

Наталья Соломатова.

«Íåèçâåñòíûé 
Òåíäðÿêîâ»…

Конкурсы

Алена нарисовала картину 
«В мире животных и расте-
ний». Тема для работ — «2013 
год в России — Год охраны 
окружающей среды». Девоч-
ку вместе с педагогом Ната-
льей Александровной Дьячко-
вой ждут 30 октября в Москве 
в Центральном Доме лите-
раторов, где будут подведе-
ны итоги конкурса и состо-
ится церемония награжде-
ния. Алёна поедет с мамой. 
В программе предполагают-
ся экскурсия на Красную пло-
щадь и в Кремль, в Храм Хри-
ста Спасителя и на Бородин-
ское поле. 

Kc0%- $X0;, "/%0X$![
Алёна Завьялова, обучающаяся в Доме детского 

творчества, стала победителем от нашего региона 
в IX Международном литературно-художественном 
детском и юношеском конкурсе «Гренадёры, впе-
рёд!» «Ни шагу назад. Впереди - победа!». Конкурс 
организовали и провели Союз писателей России, 
Всемирный Русский Народный Собор совместно с 
Министерством обороны и Министерством образо-
вания. Ребята из 75 регионов нашей страны присла-
ли более 5000 работ.

Уважаемые читатели!
С 8 по 18 октября проводится декада подписки. Подписная 

цена на «Верховажский вестник» на I полугодие 2014 года будет 
снижена на 10%. Не упустите шанс выписать районную газету 
со скидкой. 
Газет много, районная только одна!
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♦Земляные работы, 
водопровод, канализация 
под ключ. 8-921-535-79-09

Окна ПВХ 
ОСЕННИЕ СКИДКИ, 
свое производство. 

8-921-069-78-62

ОГИБДД напоминает насе-
лению района о возможности 
электронной записи для полу-
чения государственных услуг 
по регистрационным дейст-
виям с транспортными сред-
ствами, по выдаче и обмену 
водительских удостоверений 
через Интернет-сайт www.
gosuslugi.ru.

ОГИБДД МО МВД России 
«Верховажский» информи-
рует: Уважаемые водители!
При остановке вас инспекто-

ром ГИБДД вы можете сде-
лать съемку с помощью фото-
аппарата, видеокамеры, mp3-
плеера, диктофона или сото-

вого телефона. Выбранная 
композиция должна обеспе-
чить полное представление 
о времени и месте съемки. 
Все происходящее общение с 
инспектором ГИБДД в момент 
записи должно быть зафикси-
ровано для дальнейшего раз-
решения различных разногла-
сий и спорных ситуаций. Нор-
мативных документов, которые 
бы запрещали запись разгово-
ра с инспектором ГИБДД, не 
существует. Записывать раз-
говор можно, это никак не 
нарушает закон. Кроме того, 
право на запись закреплено в 
Административном регламен-
те №185.

Обратите внимание

Находки

Объявления
♦Верховажская ветстанция 
доводит до сведения 
населения, что с 21 по 25 
октября 2013 г. с 8.00 час. до 
15.00 час. будет проводиться 
вакцинация собак и кошек 
против бешенства. Справки 
по тел. 2-13-89

♦Вакансии
♦Требуется продавец. 
8-921-530-46-68

♦Продам
♦Квартира двухкомнатная, 
ул.Полевая. 8-951-748-36-08
♦Срочно продам дом. 
8-921-827-23-94

♦Продается ВАЗ-2108 1987 г.в., 
недорого. 8-921-534-30-12
♦«Рено Симбол» 2007 г.в., 
сост. хор., 88 т. пробег.
8-921-142-13-30
♦Продается Kia Spectra 
2009 г.в., пробег 53000 км. 
8-960-298-95-75

Реклама

Выражаем глубокое соболезнование Сальниковой 
Зинаиде Николаевне по поводу смерти 
брата.
Гулина Т.Ф., Лютикова М.Ф., Ташлыкова Н.А.

Выражаем глубокое соболезнование жене Киприяно-
вой Любови, сестре Ляпиной Светлане, их семьям по 
поводу преждевременной смерти мужа, брата, отца, 
дедушки 
Киприянова Юрия Николаевича.
Скорбим вместе с вами.
Соколова В., Киприянова С., Тетерина М., 
Архипова И.

Выражаем глубокое соболезнование Киприяновой 
Любови Николаевне, сыновьям Андрею и Игорю, род-
ным и близким по случаю преждевременной смерти 
мужа, отца, брата 
Киприянова Юрия Николаевича.
Даниловы, Пинаевские, Зеленины, Зенковы, 
Проничева Н.Г.

Выражаем соболезнование Киприяновой Любови 
Николаевне, сыновьям Андрею, Игорю по поводу 
смерти мужа, папы 
Киприянова Юрия Николаевича.
Чашина Г.А., Кузнецовы С.А. и Т.А.

Выражаем глубокое соболезнование Ляпиной Свет-
лане и Алексею, Табаковой Галине, Киприяновой 
Любови Николаевне, ее детям в связи с безвремен-
ной смертью 
Киприянова Юрия Николаевича.
Все Киприяновы 
(Каменка, Чушевицы), Белкины В.М. и Л.И., 
Юдина Г.Д., Пятунина Л.М.

Скорбим и выражаем искреннее соболезнование Кон-
даковой Нине Васильевне, всем родным и близким 
по поводу смерти сестры 
Таисии Николаевны Абертос.
Кобылина З.П., Трапезникова З.Р., 
Акиньхова А.А., Шучева Т.П.

19 îêòÿáðÿ â ÐÄÊ 
Êèðîâñêàÿ îáóâíàÿ 

ôàáðèêà 
ñ ÐÅÌÎÍÒÎÌ 

è ÏÐÎÄÀÆÅÉ ÎÁÓÂÈ. 
Ñ.×óøåâèöû —

18 îêòÿáðÿ ñ 18.00

18 октября с 9.00 до 17.00 
в РДК состоится ярмарка 

ОБУВЬ 
(практичная зима), 

СЕМЕНА новый урожай, 
более тысячи сортов. 
Пенсионерам скидка 
«Садовод», г. Вологда.

Продам поросят 
весом 12-15 кг. 

Мясо свинина доставка. 
52-2-15, 8-921-126-93-90

Отдел «Оптика» 
переехал в здание 

«Универмага», 2 этаж 
(ул. Первомайская, 17). 
ПРИНИМАЮТСЯ 

ЗАКАЗЫ 
НА ИЗГОТОВЛЕНИЕ 
ОЧКОВ ЛЮБОЙ 
СЛОЖНОСТИ. 

Приносим извинения 
всем клиентам в связи 
с перерывом в работе.

♦Продам Kia Spectra 2009 г.в., 
в отл. сост., 285 т.р.
8-953-517-56-22
♦Продам «Киа Ед Сеед» 
универсал, 2009 г., 70000 км, 
2 к-та резины. 8-921-478-15-09

Продам а/м «Саманд», 
2007 г.в. 8-906-202-90-74
♦Продам Т-25. 
8-921-298-83-74
♦Продам КамАЗ-65117, 11 г.в., 
пробег 120 т. км., цвет синий, 
грузоподъемность 14 т., 
объём 40 м3, двигатель 
CUMMINS, коробка 
механическая 
10-ступенчатая.
Доп. опции: сполер, 
автономный подогреватель 
двигателя и салона, 
сдвижной тент («чулок»)
съёмные боковые стойки, 
задние ворота.
Т. 8-921-078-57-39 
♦Продам новую шипованую 
резину на «Матиз», недорого.
8-906-297-08-40

Ìàãàçèí «Òâîé ñòèëü»
 (çà öåðêîâüþ) 

17, 18, 19, 20 îêòÿáðÿ 

ÃÐÀÍÄÈÎÇÍÀß 
ÐÀÑÏÐÎÄÀÆÀ. 

Âåñü òîâàð 
ñî ñêèäêîé 50 %. 

Ïðèõîäèòå, 
íå ïîæàëååòå.

♦Станок 
деревообрабатывающий, 
Белоруссия, 28 см.
8-951-737-02-81

♦Продам сухую вагонку.
8-921-126-35-46
♦Продаю месячных поросят, 
привиты, гарантия, доставка. 
8-953-506-79-99
♦Продам молодых дойных 
коз.
+7-921-125-37-08
♦Продам картофель.
8-921-069-50-08

♦Разное
♦Потерялась собака (гончая, 
пес 1,5 года, одно ухо на 
кончике разорвано, ошейник 
оранжевый) по лесовозной 
трассе Пежма-Олюшино в 
районе «Тавреньгского 
волока». Откликается на 
кличку Джек. Просьба 
видевших позвонить по 
телефонам: +7-981-502-86-12 
или +7-911-440-47-41

♦Найдена крышка от объектива фотоаппарата Nikon. 
Обращаться в редакцию газеты «ВВ».
8-921-129-08-22

Исторический проект

- Подобная необходимость 
назрела давно, - считает науч-
ный сотрудник музея Виктор 
Пивоваров. – В музей и ко мне 
лично обращаются живущие 
за пределами района люди с 
просьбой помочь найти моги-
лы похороненных на кладби-
ще их родных, близких, зна-
комых… И далеко не всегда 
мы в состоянии это сделать, 
поскольку не имеется совер-
шенно никакой информа-
ции с указанием фамилий и 
места упокоения. Вот и при-
шло решение составить сво-
его рода верховажский некро-
поль.
Каждые субботу и воскресе-

нье Виктор Петрович отправ-
ляется на кладбище, «воо-
руженный» фотокамерой и 
сопутствующими аксессу-
арами. Методично, ряд за 
рядом, он обходит захороне-
ния, фотографирует, записы-
вает, заносит в специальный 
журнал номера рядов, могил, 
фамилии, имена и отчества, 
годы жизни и смерти похоро-
ненных. 

На сегодняшний день полно-
стью завершен обход «новой» 
половины погоста, что за 
часовней. Судя по датам жизни 
и смерти, захоронения в этой 
части кладбища ведутся с 1993 
года и продолжаются до сих 
пор. В общей сложности здесь 
находится 1198 могил, правда, 
110 из них – безымянные. 
Это только начало. Сотруд-

ник музея продолжит состав-
лять список умерших до нача-
ла зимы, а весной вновь 
намерен возобновить работу. 
Можно предположить, что чем 
дальше он будет продвигать-
ся вглубь «старого» кладбища, 
тем больше будет встречаться 
безымянных могил. Но с этим 
уже ничего не поделаешь.
Любопытно, что в свое время 

была попытка составить некро-
поль кладбища у Благове-
щенской церкви в райцентре. 
Несмотря на то, что захороне-
ния там велись в течение полу-
тора веков, удалось устано-
вить лишь 200 фамилий.

Владимир 
Басов.

bе!.%"=›“*,L 
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К реализации уникального проекта приступил ны-

нешней осенью наш исторический музей. Положено 
начало систематизации сведений и составлению пла-
на захоронений на верховажском центральном клад-
бище. Своеобразная «перепись» покоящихся здесь 
людей. Так сказать, местный некрополь.

Телефон рекламного отдела 
«Верховажского вестника» — 2-22-64


